

“El Tiempo”

GUAYAQUIL, ABRIL 15 DE 1901

Higiene pública

Inútil podrá ser que la Prensa se afane y se empeñe en exigir del Municipio sino sea algo práctico en lo que dice relación con el bienestar de la localidad, con la salud pública, para cumplir de alguna manera con la misión que el pueblo encarga a sus elegidos y no defraudar las esperanzas de los electores.

Pero no es posible permanecer indiferentes, cuando nos encontramos ante una situación angustiosa, cuando nos es una amenaza lo que nos hace sufrir, sino en la triste realidad de un estado calamitoso.

Debemos levantar la voz y hacer presentes a los señores del Concejo, las sagradas obligaciones que tienen contraídas, siquier sea para que no se diga mañana que la Prensa, a la manera del Concejo, permaneció impasible ante las calamidades públicas.

Porque una verdadera calamidad es la que pesa sobre nosotros, en forma de las distintas aversivas epidemias que se han desarrollado en la ciudad, por obra y gracia de la inercia, del indiferentismo, de quienes tienen la obligación de velar por la salud pública.

Y no nos presente la disculpa de que hay una Junta de Sanidad, cuya acción está destinada a impedir la entrada y propagación de las enfermedades de carácter epidémico.

Aquello no sería sino la excusa más absurda que dárseles pudiera, tanto vez que el mal que nos viene de fuera, es infinitamente menor que el que vive, crece y se desarrolla en nosotros, por obra y gracia de la actitud pasiva de nuestros representantes cantonales.

La ciudad está convertida continuamente en un inmenso pantano; y nada se hace para desecarlo, nada para extirpar siquiera en parte, el elemento que se produce en aquellas aguas mortíferas, el elemento que es el principal agente para la propagación del paludismo.

Y no se toca a bruma lo de la destrucción de esas lagunas, puesto que ello es de fácil y barata ejecución, por medio del petróleo, convenientemente aplicado en los pantanos, según la práctica adoptada en localidades de condiciones iguales a la nuestra.

Pero es el caso que acostumbrados se nos tiene a sufrir calamidades sin cuento durante la época lujosa, a mantenernos con promesas brillantes durante la estación seca... y así transcurren los años, pasan los lustros y las décadas y Dios sabe si se sucederán los siglos, en capiteo de algo práctico que no nos permita alcanzar siquiera sea un átomo de buena voluntad en los elegidos del pueblo....

Y para nada, de consiguiente, sirve que nos afanemos en indicar esta medida o la otra, como conveniente para el objeto de la higiene pública, la lucha continua sostenida por la prensa, desde época inmemorial. Pero todo ha ido a estrellarse contra el indiferentismo que mantendrá siempre a Guayaquil a merced de las epidemias, sin la menor esperanza de llegar a redimirse del terrible azote que les fastiga.

Ya nos hemos dicho antes que no depende del cielo, sino de la falta de higiene, y podemos agregar hoy que, si bien se compara, es relativamente pequeño el mal que recibimos de fuera, comparado con el tremendo daño que nos causamos nosotros mismos por el pernicioso elemento que nos empeñamos en conservar y cuyo desarrollo y prosperidad contemplamos impasibles, por más que a diario estemos llorando tantas calamidades.

SERVICIO TELEGRAFICO

ESPECIAL PARA “EL TIEMPO”

(De nuestros Corresponsales.)
Quito, Abril 12.—(Recibido el 13).—Los funerales religiosos y militares en honor del que fue General Morales, han sido muy hermosos.
Asistieron a ellos el General Alfaro, sus Ministros, altos empleados de los poderes Ejecutivo y Judicial, el cuerpo diplomático y numerosos amigos del extinto.
Todos los cuerpos de la plaza hicieron las salvas de ordenanza frente a la Iglesia y en el panteón.

Alinhóral el cadáver, pronunció sus discursos el Coronel Ulpiano Páez y el Mayor Vicente Bravo, quien no terminó el suyo, por el torrencial aguacero que cayó en esos momentos, obligando a dispersarse el cortejo fúnebre.

Quito, Abril 13.—“El Diario” de hoy publica el siguiente telegrama que su corresponsal de Iquitos le ha remitido a Talcaño por la posta con fecha 11: “La invasión tenía que ser oficial consentida por Pinto y efectuada por el Gobierno seccional del Sur del Cauca, con la cooperación de ecuatorianos desnaturalizados. Pero resulta que antes por la noche por telegrama han recibido órdenes preventivas del Gobierno Central, para que cese toda hostilidad contra nosotros; de tal suerte que Medina y más Jefes sin querer observarlas han solicitado más bien sus letras de retiro completamente disgustados.
Hoy no quedan sino los curuchapas y uno cuantos enganchados que podrían ir a la calaverata de venir a recibir una muerte inevitable y trágica.
Después de algunas horas de recibidas las antecedentes me han llegado los siguientes noticias:
“Los invasores tienen hasta hoy tres mil quinientos hombres, Medina y Delgado exigen \$100 por cada enganchado (ya ustedes ven que los precios aumentan) por oficiales y jefes cobrando según grado.
Aunque este valor de vidas es exorbitante el General Almeida prometió darles la suma que exigieran en Talcaño; pero Medina que no cree en ofertas exigió todo pago adelantado.
Jefes, oficiales y soldados quieren que la invasión se realice dentro de seis días, porque si se retrasa se pierden de hecho de todo compromiso.
Dícese que la descripción es grande y diaria, por la sencilla razón de que no se pagan ni un centavo de raciones.
Quiñónez, actual prefecto de Guayas, renunció el cargo de Jefe de Estado Mayor, y en reemplazo fue nombrado el Sr. Talcaño General Almeida. Este Almeida, tan conocido en Guayaquil es el mismo autor de unos versos dedicados a don Luis Cordero.
Aseguran que la invasión se efectuará por el Norte y por la costa de Esmeraldas.
Gustavo Guerrero llegó hace tres días a Pasto de una manera precipitada, como si le persiguieran en el valle del Cauca. El General Sarasti con igual precipitación salió también de Iquitos y se ignora la dirección que haya tomado.
—A las 5 p. m. se le sentió un ligero temblor.
—“El Telégrafo” da la noticia de que el día 11 de las 4 p. m. se ha suicidado en Ibarra el subteniente O. Gutiérrez, de la Brigada de Artillería Esmeralda, estando en estado de bozoz.
Guaranda, Abril 13.—Se sabe que ha muerto en la Provincia de Los Ríos el doctor Melchor Vizceta.
Este señor fue Tesorero en esta ciudad por algunos años.
—El número de inscripciones en el Registro Civil de la ciudad es cargado diariamente, sin embargo que los cupules de esta oficina tienen que hacer comparecer a uno por uno de los interesados, quienes aún no conocen de sus obligaciones.
—Se halla enfermo de gravedad el señor Vicente Flores, propietario de este lugar.
—Mucho interés ha habido en la contrata del correo; pero la Junta de Hacienda tuvo que bien verificarla con el señor Ángel María Jarrín, con la subvención de diez y ocho sueros por cada correo, durante el tiempo de un año.
—El “Luchador” pide editorialmente al Gobierno mire por el camino que el público que debe ponerlos en comunicación con la Provincia del Chimborazo.
Nos parece muy atinada esta idea y creemos que seremos atendidos favorablemente por todos, dada la importancia que reportaría a las provincias de Centro.

Quena, Abril 13.—Anoche a las 6 p. m. disparó un tiro de revólver, en la tetilla derecha, saltándole por la izquierda, el alférez Carlos Noboa, venido de Quito en comisión del servicio.
Según manifestación de este oficial lo disparó un amor propio. La herida es leve, según el decir de los cirujanos.

NOTAS

ACUSAMOS recibo de un folleto titulado “El Ecuador presentado” por el Director de la Junta de Beneficencia Municipal de Guayaquil a la Junta General del 12 de Enero de 1901, correspondiente al año de 1900’.

El folleto elegantemente impreso en la imprenta de los señores Gómez Hermanos, además de las listas de los empleados de la Junta, trae la documentación de varios anexos a la institución.

Transcribimos a continuación los siguientes:
Las entradas de la parte de Beneficencia Municipal han disminuido considerablemente, y hay un déficit de \$4.281, que si se cree conveniente se cargará en la cuenta HOSPITAL.
El monto de Letras que hasta hace pocos meses iba en aumento, de pronto empezó a disminuir, y en todo el año sólo ha producido a la Junta, incluso los premios caducados, \$ 3.514.44 6 cts \$ 22.852.56, menos que la cantidad presupuestada.
La Junta se ha dirigido a la Ilustre Municipalidad pidiéndole que aumente la subvención que en la actualidad es sólo de 4.500 sueros mensuales; pues de lo contrario sería imposible continuar el servicio de los establecimientos a su cargo como hasta ahora, y sería necesario limitar el número de pobres que se reciben en el Hospicio y de enfermos en el Hospital.
Además de la disminución en el producto de las loterías, la Junta cuenta en adelante con \$14.000, menos que en años anteriores, por la cancelación del contrato que obliga al Banco del Ecuador a dar \$8.000 anuales para el sostenimiento del Hospicio del Corazón de Jesús, y por la reducción de \$12.000 a \$10.000 el presupuesto votado por el último Congreso.

COMUNICA un corresponsal de México lo siguiente:
“¿Quién pudiera creerlo? dice.
Los bizarros ejércitos de nuestra floreciente República están pasando apuros verdaderamente tales, con las manías que contra ellos despiden los indios yanquis. Se salen éstos, indios al fin, para continuar la guerra, prolongándola en provecho de esas depradaciones y saqueos de arides que no se le ocurrió contar ni al insigne capitán Mayne Reul, ni a Gustavo Aymard, que también conocieron y apreciaron las costumbres de los indios.
Cuando se ven perseguidos por las numerosas fuerzas que actualmente los acosan, suspenden temporalmente sus operaciones, se dirigen a los lugares poblados por otras tribus pacíficas, amigas de los mejicanos, aparentando llevar una vida sossegada; pero tan luego como se bastaban de nuevos elementos, armas, municiones, ropas, víveres, etc., etc., desmontan de las fatigas de la guerra, después de tener desorientados a las fuerzas del Gobierno, regresan al campo de sus operaciones perfectamente organizados.
¿Qué ejército regular puede resistir una campaña continuada así?”

CADA DIA son más concretos los datos que nos llegan a la próxima invasión del Norte; nuestros corresponsales telegráficos de Quito nos anuncian aproximadamente hasta el número y calidad de la gente con que cuenta la invasión y con la clase de elementos y recursos de que dispone para llevar a ejecución su fatídico cometido. Por lo visto, si los invasores se han de dar alguna tregua, ha sido tan sólo hasta armarse mejor para acometerlos con seguridades de vencer. Pero, no lo conseguimos, pues ya nuestro ejército conoce el camino de la victoria y está azevado a derrotarlos.
Es que nos admira la constancia tenaz del obispo Moreno, del obispo Schumacher y del clero que con ellos simpatiza, en hacer la guerra a un pueblo extraño, como es el Ecuador para esos advenedizos aventureros.
Pero, en verdad, pronto quedarán escarmentados nuevamente.

CON EL título de “Al rededor del Mundo” se ha empezado a publicar en Aladrid una importante revista ta ilustrada que contiene curiosas relaciones de viajes, estudios históricos, científicos y geográficos, artículos de viajes, descripciones de las cosas de los modernos progresos de la industria.
Y todo explicado con muy buenos grabados y retratos que hacen de esta revista una colección de verdadero interés.
Se halla de venta en Guayaquil en la Librería de Jaer & Hijo.

He aquí el sumario de los números que hemos recibido:

Nº 83. Retrasos y recreos.—Problema del billete de lotería.—Palmas y alpargatas.—El Siglo en España.—Aza de pavos.—Veinte mil duros para un inventor.—La duración de la vida pronosticada por los rayos X.—Confidencias de antropólogos.—Paris sufragar las criadas.—Retratos de Jesucristo.—Preguntas y respuestas.—Caricaturas.—Las corrientes magnéticas del cuerpo.—El infierno de hielo.—Averiguador universal.

Nº 84. Retrasos y recreos.—Alcación de los metales.—Reyes magos de otros países.—Ha sido envenenado el Czar.—El inventor de la jornada de ocho horas.—Cómo se hacen diamantes con azúcar.—Preguntas y respuestas.—Los velos de las señoras.—Dónde y cómo se hacen los juguetes.—Las cometas militares.—Armenio, rey de Madrid.—El diluvio para vengas de un rey.—Los gastos del espionaje.—Granda naufragio en las costas.—Un rey de la moda.—Un árbol que se raboriza.—El infierno de hielo.—Averiguador universal.

TELEGRAMAS llegados últimamente de la Capital de Cuenca, ciudad que en Ibarra y en esta última ciudad se han suicidado dos subtenientes, uno en Ibarra, perteneciente al batallón “Esmeralda” que recibe la guarnición en esa plaza, y otro en Cuenca, llegado en comisión de Quito.

El suicidio, indecoroso para cualquiera que lo cometa, pues lo mancha con el estigma de la deshonra, es delito imperdonable en un militar.

El suicidio significa cobardía, miedo, horror al peligro, falta de fortaleza para sufrir la adversidad. El tema del soldado el valor, la fortaleza, la seriedad en el peligro.
Ojalá no se repitan en adelante hechos de ese género.

QUESTION OBISPADO

Ya dimos cuenta, en nuestra sesión de ayer, con el resultado de la reunión convocada por el señor Dr. D. Samuel Jiménez, para tratar sobre el asunto obispado de Guayaquil.
Magníficos pudieron ser las intenciones del señor Dr. Jiménez, sacerdote cuyas buenas pretensas y conocimientos, y al cual estamos por sus reconocidos méritos.
Pero es el caso que, en definitiva, esa Junta a que se sirviera invitarnos, no tenía, hasta cierto punto razón de ser y era hasta inútil según lo comprobamos sus resultados.
Por lo visto, no se había merecido de reunión oficial para decirnos que la opinión nada dividida en lo relativo a la personalidad que debe ocupar el Obispado de Guayaquil.
Aquello es cosa bien sabida y lo había expresado ya la Prensa, pero poniendo las cosas en su verdadero punto exacto, dejando constancia de que el voto no era de carácter definitivo, sino que quedaba a la disposición del Dr. Pólit, y resultó por la del digno Canónigo guayaquileño Dr. D. Pedro Pablo Carbo.

Y que haya, entre el clero, según lo manifestado por el señor Dr. Jiménez, un partido o cosa así que está por la elección de Pólit, es una cosa que no se le ocurriría en el menor, y lo comprobamos perfectamente desde un principio, aceptándole como muy natural, dado que uno a todos se les puede exigir que piensen con cordura y bien acierto, si no procedan con independencia, sin pasión y sin sometimiento a imposición de voluntad. Pero, no cabe ni está prescrita la obediencia pasiva....

Por otra parte, pensamos que, al ser tan altamente invitados por el señor Rector del Seminario para esa reunión especial, nos demostraría el con toda franqueza su modo de pensar respecto al asunto de Pólit, es una cosa que no le habríamos discutido para que se sentara la actitud abierta asumida por la Prensa.
De tal modo que nos imaginamos que esa opinión que esperamos vertería el Dr. Jiménez, serviría como de base para entablar una discusión razonada y en toda libertad, para dar con una conclusión concluyente.

Pero, visto que el señor Dr. Jiménez, no se expresó de manera alguna sobre el modo de pensar de la Prensa y se contentó a decir que “el en todo caso, como buen sacerdote, tendría de plegar la cabeza”, no discutimos para que se sentara la actitud abierta asumida por la Prensa.
De tal modo que nos imaginamos que esa opinión que esperamos vertería el Dr. Jiménez, serviría como de base para entablar una discusión razonada y en toda libertad, para dar con una conclusión concluyente.

Pero, visto que el señor Dr. Jiménez, no se expresó de manera alguna sobre el modo de pensar de la Prensa y se contentó a decir que “el en todo caso, como buen sacerdote, tendría de plegar la cabeza”, no discutimos para que se sentara la actitud abierta asumida por la Prensa.
De tal modo que nos imaginamos que esa opinión que esperamos vertería el Dr. Jiménez, serviría como de base para entablar una discusión razonada y en toda libertad, para dar con una conclusión concluyente.

señale en repeticiones sobre lo que ya está por demás.

Y así, lo que el doctor fué que nuestro cronista hiciera cuenta de lo ocurrido. Sin ninguna novedad, pues, no se efectuó aquella reunión, en la cual permitásemos decirlo, solo encontramos la novedad de... escuchar una vez más, lo que no sabíamos.
Acusa la idea del señor Dr. Jiménez, nuestro buen amigo, fuera otra, y no le fué dado desarrollarla ni hacerla práctica, por circunstancias de última hora.
Y si tal sucedió, cumplimos únicamente respetar su reserva y los motivos que le produjeron.

CABLE

Mercado monetario
Nueva York, 13.—Cambio: Londres plata fijos.
Nueva York, 13.—Cambio: Pesos mejicanos id.

Sobre un juicio
Manila, 13.—En el juicio que se le sigue al sargento Menchón, el primero de los soldados de la guardia, el sargento Menchón, con sorpresa arreglos; se espera que dos testigos testifiquen que las cantidades de harina tomadas al gobierno y vendidas por tres sargentos comaristas y otros dos que se han dividido las ganancias.
Funch, propietario de la barina americana, asegura a otros señores y otros dos que se han dividido las ganancias.
Rumores perturbados

Los rumores que se están haciendo que están ahora comentando los distritos en los negocios rusos dicen que el Czar ha perturbado los rumores sobre la adicción que su tía no ha sido sacada, bajo el pretexto de vista física más fuerte y que la mente enfermada que sufrió no le ha dejado ninguna posibilidad de continuación, y que sólo espera que su esposa dé a luz para saber si el niño es hombre, para demostrar que en un tanto tanto tiempo como Prouse se lo permito.

Sistema submarino
Birmingham, 13.—Se dice que el ministro de marina ruso ha ordenado que se haga extensivo el sistema submarino.
El buque “Etor” de Vladivostok y otros más en aquellos mares de otros aparatos en Odesa en los días.

Asignación
La Haya, 13.—Disputa, presidente del concilio permanente en la corte de arbitraje, notificó a todos los poderes que tenían que ser ratificados en la convención, y le dijo que esta notificación se sobrentendía que tendría lugar después de la formal instalación de un concilio, en la cual no ha sido firman todavía por la China, Luxemburgo, México y Turquía.

Caída de un pilar
Londres, 13.—Alguna alarma ha causado la caída de un pilar de 15 pies en la alameda de Westminster.
El pilar que cayó se levantaba en la capilla al lado nordeste y al caer hizo un tremendo ruido que quebró en pedruzcos y pedruzcos. Según investigación hecha después la tumba de Lord Nevada presenta muy poca seguridad y se están dando los planes necesarios a fin de asegurar su estabilidad.

Reclutas del ejército alemán
Berlín, 13.—En las preguntas hechas a los reclutas del ejército alemán por un grupo de oficiales demuestra claramente la ignorancia de la mayoría de los examinados respecto a los hechos políticos.
Entre los 78 reclutas varios puntos de Prusia 21 han sido inhabiles para responder que era el emperador de Alemania.
Los reclutas fueron interrogados por los designados como un gran general, pero ninguno se acordaba de su nombre.
El ministerio de guerra con sus catóricas respuestas aproximadamente correctas a los varios pensamientos del príncipe Bismarck en los que él dijo que era un gran político y conductor de la biblia.

Mercado brasilero
Rio Janeiro, 13.—Hay se han embarcado 20.000 toneladas de azúcar en Nueva York.
Las ventas ayer subieron a 2.000.
El mercado hoy en calmas; se cotiza a 8.40.
Santos entró 18.824 sacos, embarcó 17.043 y vendió 46.000 sacos.

Encuentro de los grupos electorarios
Lima, 13.—El gobierno ha garantizado a Ballesteros y a otros conseruarios del ferrocarril.
—Han habido varios encuentros entre los grupos electorarios de la ciudad, pero se ha mantenido un manejo imparcial, ha sostenido el orden.

El ministro Brilgones salió el viernes en el vapor Bolivia para Mollejos.

ESTADOS UNIDOS

Washington.—A pesar del mal tiempo, se efectuó con gran entusiasmo el brillante ceremonias y fiestas preparadas para celebrar la reelección de Mr. McKinley.
A las doce del día, el Presidente de la República y el vice Mr. Roosevelt, penetraron al Senado, donde el último preside de la sesión de repasar y honrar las leyes de la Unión.
El Presidente McKinley prestó juramento.

Gran fábrica "La Italia"

PRECIOS ESPECIALES POR MAYOR

Fideos á granel, por quintal..... \$ 16
Cajas corrientes..... 2.80

POR MENOR

Dos reales libra!!

Guayaquil, Abril 11 de 1901.

15 v

tramiento en el pórtico del Capitolio, ante una numerosa concurrencia.

La ceremonia fué brillantísima. Una vez terminada, Mr. Kinley pronunció un importante discurso sobre la política que había seguido hasta ahora y dijo que se proponía proseguir en adelante.

Defendió ante todo la expansión territorial. Dijo que un pueblo que confía en la libertad y en sus costumbres políticas, no puede ni tiene por qué temer debilitarse al extender su influencia allá donde los confines de la Unión. Una nación que rebosa vitalidad y riqueza necesita hallar salida para su exuberante producción.

Mos esfuerzos en vano por evitar la guerra con España. El triunfo coronó nuestros esfuerzos. Ahora nuestra intervención en Cuba nos impone el deber ineludible de asegurar á esa isla un gobierno que pueda explgar una acción segura y eficaz tanto en el interior como en el exterior. Siguiendo la tradición política de los Estados Unidos, cumplimos las obligaciones que contrajimos con Cuba, pero no estamos dispuestos á hacer un ensayo desatinado, dejando á los elementos que llevarían la isla a un seguro fracaso. Fundaremos el gobierno de Cuba sobre bases de derecho, justicia, libertad y orden inmovible, sobre una entidad real y perfecta.

Respecto de las Filipinas, declaró que no existía el estado de guerra. Las tropas norteamericanas defienden en la actualidad á las Filipinas, y pronto se enfrentará a unos pocos desleales que los hostilizan.

Daremos á las Filipinas, dijo, un gobierno autónomo en cuanto estén en condición de establecerlo.

En cuanto á la política general, agregó, desde que hemos seguido siempre en los principios de igualdad, no aceptaremos un puesto subalterno entre las naciones.

Las últimas palabras del Presidente fueron recibidas con una verdadera tempestad de aplausos. Fue aquella una de las más brillantes de su vida.

Mientras Mr. Kinley hablaba, cayó sobre el cuerpo diplomático, que ocupaba un sitio sin cubrir, un tremendo chubasco.

Una vez que el Presidente terminó su discurso, desfilando frente al Capitolio 7,000 delegados civiles y 22,000 soldados norteamericanos.

Mr. Kinley presenció el desfile desde el balcón de honor formado por una alfombra colomana.

A su regreso á la Casa Blanca fué objeto de repetidas ovaciones del pueblo entusiasmado.

INTERESES GENERALES

RICARDO SANDOVAL

Como sol de mediano que se eclipsa, se ha extinguido la vida de este buen ciudadano, llevándose á la sima obscura del sepulcro, mil promesas de ventura para los suyos, grandes y fundadas esperanzas para la Patria.

Nacido en un hogar honrado, el sano ambiente en que se desarrollara, hizo de Sandoval, el prototipo del hombre de bien; dotado de clara inteligencia é hijo de un hombre que rindió gloriosamente la vida por las libertades patrias, su espíritu se orientó desde temprano, hacia los santos ideales democráticos; y su vida, corta en años, pero larga por la intensidad de su acción—fué de consagración perseverante, en fencunda en pró del triunfo y a fianza digna de las libres instituciones vigentes.

Desprovisto del favor que dá la opulencia, siquiera la fortuna, este joven se abrió camino "por la selva oscura de la vida", que dice el Dante, guiado por la luz que se le en el porvenir, apoyado en la entereza de su carácter y en su profundo del hecho de la constancia en sus propósitos. Y fué de los vencedores; su honrado trabajo dióle aquel amable bienestar, tan cantado por los poetas, como ageno de enojos y cuidados; su providencia y patriotismo le señaló luego, en gloria, su transformación en un jefe de Estado, que pasó de allí á la Gobernación de la Provincia, sino para poner de resalto los dotes de mando y buen gobierno, que confirmaron el buen concepto en que le tenía, y el aprecio que le dispensaba, el doctor Jefe de la Provincia.

Como todos los liberales de escuela, que contraponen á lo efímero de los triunfos de la guerra, lo fecundo y eter-

no de los triunfos de la idea. Sandoval se preocupaba mucho en favor de la educación popular, y, conociendo que es la juventud moral é ilustrada, la esperanza, el mañana de la República, su mano siempre estuvo lista á apoyar á los jóvenes, sus labios siempre fervoroso sus ensayos, para alentarlos en el camino del trabajo, la honradez y la gloria.

¡Barra, la de los cármenes floridos y cielo siempre bello; la cuna de Moncayo, cuyo bello espíritu se dilata, á través de tiempo iluminando la conciencia de su inteligente juventud, ha perdido, pues, en Ricardo Sandoval, un hijo que la honraba.

¡Paz á su tumba, y caiga siempre el dulce rocío del recuerdo perdurable, sobre las siempre vivas del cariño y la gratitud de la Patria!
Barra, Marzo 26 de 1901.
J. A. LL.

MANGLARALTO

SE DIRECTOR DE

El Tiempo.—Guayaquil:

Marzo 26.—Manglaralto produce á la Nación más de \$25,000 al año de derechos de exportación de Paja Toquilla y Tagua y á pesar de esto, aquí carecemos de telegrafo que lo tiene el último rincón de la República y hasta poblaciones que en lugar de producir demandan gastos.

Las escuelas, es otro asunto de lamentar, con decir á Ud. que el pobre preceptor se sienta en un miserable cajón, está dicho todo y aún más, que no funciona en cabildo hace tres años por que su propio local no sirve para el uso de escuela. El municipio del Cantón de Santa Elena, maltrato el caso que hace y séase que muy buenas entradas le produce esta Parroquia al año.—El Corresponsal.

ITALIA

LE MASCHIERE

Comedia lírica.—Libreto de J. Illica.—Música de Mascagni

Florence, Febrero de 1901.

He esperado á que se me comunicasen datos precisos respecto á la primera representación de la nueva ópera de Mascagni, en Nápoles, ótima entre las siete ciudades en que así simultáneamente se puso en escena, para escribir á usted.

El éxito en la primera noche, asien Roma como en Milán, en Turín como en Génova, Venecia y Verona, no ha sido de los más gloriosos, según el telégrafo se lo habrá anunciado.

Excepto en Roma, donde el mismo Mascagni dirigió personalmente la orquesta y donde el público se mostró más indulgente que en las demás ciudades, la nueva ópera sufrió la probación más completa y general.

En Nápoles, donde ayer se puso por primera vez *Le Maschere* con las correcciones, cortes y modificaciones introducidas por el ilustre maestro, la obra fué recibida todavía más benevolente, aun cuando no llegara á obtener un verdadero éxito.

En Roma, ayer noche, se efectuó la segunda audición.

Al aparecer el maestro Mascagni en su puesto de director de orquesta, fué saludado por un aplauso caudrosísimo, y la ópera, en todas sus escenas, recibió la más cumplida aprobación. Igual pasó en la segunda audición en Turín, Milán, Venecia, etc.

Sin embargo, y á pesar de que en esta segunda audición Mascagni haya tenido gran aplauso, tenemos que reconocer que ha faltado á su ópera lo que podemos llamar un éxito real.

Los enemigos del maestro se han esforzado, en vista del éxito resultado de la obra, en hacer á Mascagni todo mérito y hasta cualquiera chispa de genio y de artista.

Es cierto que el carácter de Pedro Mascagni es excéntrico, extravagante, y que ésta es una de las principales razones por las cuales el maestro vivió en el exilio, en lugar de alcanzar todo mérito y hasta cualquiera chispa de genio y de artista.

En el presente mundo, el éxito de una ópera, ni afirma ni niega nada contra la superioridad de un maestro. Rossini, Bellini, Mozart, Verdi, Cavallotti, dos han sufrido mayores éxitos que Sandoval, pero fracasó de momento, el mundo entero, no por sus aplausos, les ha hecho completa justicia.

NOUVEAU

Llamamos la atención sobre nuestro surtido, especialmente en los siguientes artículos: telas de seda negras y de colores, telas de lana negra, sombreros en general, calzado y artículos confeccionados.

Guayaquil, Marzo 14 de 1901—1m

Avisamos á nuestra numerosa clientela que desde el 15 del presente mes, pondremos en exhibición el inmenso y rico surtido que hemos abierto para Semana Santa.

SOMMERS

M. A. ROIZ & Co.

Y luego, en *Le Marche*, hay piezas que se imponen, que dominan, que subyugan, como la *pavana*, el dueto entre el tenor (Florindo) y el soprano (Rosaura); la romanza del tenor del tercer acto, y muchos otros trozos que ahora se me escapan, confirman el genio del maestro; no es una mentira, si siquiera una frase honajera ni de adulación para Mascagni. La instrumentación misma de la obra acredita toda la importancia magistral de Mascagni.

La faltado algo á su victoria, pero no es esto un desastre irreparable, porque su acción es real.

La visita al teatro antiguo que el maestro intentó en esta ópera, es una audacia propia de su genialidad.

Mascagni afrontó los resultados del ensayo; y si hoy no se ha levantado muy alto, es porque en cierto modo no conservó la fuerza cómica necesaria y que era propia del género mismo de la comedia, dado que su alma de artista escogido, de músico profundo, de genio sin rival, se dejó arrastrar por el corazón, que en él es grande, bueno, apasionado, sentimental, magnífico.

El arte italiano no ha logrado una adquisición; pero sí ensayo de uno de los más jóvenes artistas musicales no ha tenido todo el éxito que era de desear, no por eso es irreparable el mal. Mascagni, perseverando en la empresa, llegará á dotar al teatro italiano de una obra maestra que, revisiendo los caracteres de la música antigua, reuna á la vez todo el calor, todas las seducciones, todo el encanto de un logro tan notable como el suyo y de toda la imaginación del modernísimo maestro por excelencia.

AVISOS DEL DIA

VIOLINO PROCACCL.

Los padres, hermanos y demás deudos del niño

PAUETO ELOY LARRETA B. (Q. E. P. D.)

Agradecen á sus amigos y demás personas que se dignaron acompañar la traslación del cadáver de la casa del duelo al Cementerio Católico.

Guayaquil, Abril 14 de 1901.

NOTICIAS LOCALES

Almanaque. Abril, Lunes 15.—Nuestra Señora de Guadalupe, santa Ana, santa Flavia y santa Domitila, vírgenes mártires.

Vapores Buvaltes. El "Sanagay" sale hoy para Vinces, á las 12 y 1/2 m.

El "San Antonio" saldrá el miércoles para Narajal haciendo escala en Puná, á las 7 de la mañana.

El "Chimborazo" sale hoy para Bahahoyo, Caracal, Catauma y Ventanas, á las 12 m.

El "Huaque" saldrá mañana para Vinces, á las 10 a. m.

Bombas de guardia. Hoy harán la guardia de depósito las bombas N.º 5 y N.º 6.

Botellas de turno. En la presente semana hará el turno la "Caridad", situada frente al Parque Seminario y la "Sucre" entre "Municipalidad" y "Chadud".

Correos. Entrarán hoy

De Araya, Cañar, Loja y demás lugares pertenecientes á estas Provincias (sin encomiendas).

De Manabí y demás lugares pertenecientes á esta Provincia (con encomiendas).

De Carchi, Imbabura, Fichinda, León, Tungurahua, Chimborazo, Bolívar, Los Rios y demás lugares pertenecientes á estas Provincias (con encomiendas y cartas certificadas).

De Samborombán y demás lugares pertenecientes á esta Parroquia (con encomiendas) De "El Oro" y demás lugares pertenecientes á esta Provincia (con encomiendas).

Movimiento de la Luna. Luna nueva..... el 18.

Remate de Casas y Rubio, tendrán ricos juegos de muebles de bejuco de 12 sillas, 2 canapés, 2 poltronas y 2 mecedoras, por \$ 125.

Muertes. Es alarmante el número de menores que se encuentra en las calles tarde de la noche, y algunos vivían en casas no santas y forman y promueven escándalos, como el que tuvo lugar en la noche del sábado, en la intersección de las calles de Boyacá y Municipalidad.

Los autores del escándalo fueron dos niños de diez y doce años, respectivamente.

La Policía debe ser inexorable en perseguir á estos juveniles que desde su más temprana edad, escolan el camino del vicio.

Aparatos Marconi. Están al llegar los aparatos telegráficos sistema Marconi, para arreglar los telegrafos de Puná, Balao y Posorja.

Almbrá: eléctrico. Se ha comenzado el trabajo para dotar de alambrado eléctrico, todas las estaciones de la línea del Ferrocarril de Durán á Chimbo.

Pabellón de Bañado. Se proyecta cobicar el pabellón ecuatoriano que funcionará durante la Exposición de Bañado en el solar del antiguo teatro.

Resallo. La Jefatura del cuerpo de Bomberos, está resellando las papeletas, para proceder á la nueva distribución próxima mente.

Matrimonia. El sábado en la noche lo contrajeron el señor Benjamin Pinto con la señorita Dolores Mera G.

Fueron padrinos el señor Luis S. García y la señorita Enriqueta Mera G, hermana de la desposada. Testigos los doctores Federico G. Alestia y José A. Chiriguano.

Se casó la unión el canónigo doctor Palomeque.

Gratúa merced. Ayer entraron al mercado 36 bultos de carne interiorana.

La oficina de Mudanzas dió ayer 15 pases.

Yer se beneficiaron 49 reses para el consumo público.

Hoy será puesto al servicio del público el correo de la provincia de El Oro.

Curioso. Esta mañana tuvimos ocasión de recorrer varios puestos donde se vende leche y no vimos á ningún policía municipal, que estuviese allí examinando este artículo de primera necesidad.

Riobamba, Diciembre 4 de 1892. Muy Señores Mios: Su señor viajero me entregó una muestra de su Emulsión de Scott que introdujo yo hace años en la terapéutica de este lugar. La he empleado siempre con buen éxito y la creo muy preferible al aceite puro.

De Uda, muy atto. S. S. Doctor THORPÉ S. KENZ.

Los rapichicos adquieren robustez tomando la Emulsión de Scott que produce ce fuercas y crea carnes.

MUNICIPALIDAD DE RIOBAMBA. Por orden del M. I. C. Cantonal se convoca emp cesario para la construcción del acueducto por donde se conducirá el agua potable á la ciudad de Riobamba.

Dentro del término de sesenta días, contados desde la fecha, se presentarán ante la Secretaría Municipal sus propuestas respectivas, acompañando el comprobante de la fianza de abono.

Riobamba, Abril 7 de 1901. El Secretario Municipal.

"La Marina" GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS DE Miguel Albuquerque y Cia.

SUCESORES DE CARLOS LYNCH. Desde esta fecha, ofrecemos al público la más perfecta elaboración de esta antigua y acreditada marca. Su placidez y la especialidad del papel, superan, en su sabor agradable y su orden perfecto, á todos los cigarrillos, conocidos hasta hoy.

No es palanganada, preférenlos y no fumarán otros. Mientras nos lleguen las cajetillas con nuestro nombre, los cigarrillos que fabricamos hoy con cajetilla antigua llevan un sello tría de los obscuros, que van adentro, que dice: SUCESORES DE M. ALBUQUERQUE Y C. A.

Haecms esta aclaración, porque sabemos que hay en plaza, alguna existencia de los fabricados anteriormente á nosotros.

Miguel Albuquerque & Cia. Depósito principal: Calle de la "Municipalidad" N.º 71.—Apartado de Correo 247. Febrero 11.

Zapateria Bolívar DE BELSABO CHILUZA ARMERIOS. Esquina "Sucre" y "Boyacá" N.º 261.

En este acreditado establecimiento encontrará el público en general un completo surtido de calzado elegante de última moda para señores, señoritas, niños y niñas precios moderados sin competencia.

Venta de artículos de zapateria recientemente llegados, por mayor y menor. Febrero, 14 de 1901.—1 mes.

FEDDO A. ARCENTALES CIRUJANO-DENTISTA

En el más breve tiempo, concluye sus operaciones.

En extracciones usa el anestésico local DORSENA del Dr. Young.

Calle de la "Caridad" cerca del Parque Seminario.—Horas de oficina: de 1 á 6 p. m. Enero 1.º de 1901.—\$0.00.

\$ 15.000. Se necesita una persona que pueda disponer de esta cantidad, para que entre en sociedad con un caballero que aporta igual suma.

La sociedad explotará una industria nueva en el país, que tendrá un rendimiento de cien sucres diarios, una vez establecida.

Caso que no quiera entrar como socio, se le dará por los \$15,000 una hipoteca de una hacienda, con interés del 10 por ciento, y una buena prima.

Los interesados pueden tomar informes personalmente, con el Director de "El Tiempo", á quien se le ha concedido el arreglo. Guayaquil, Abril 10 de 1901.—15 v.

Hotel de Italia. Bajo la dirección de Máme. Ernesta Belle Carrera del Istmo N.º 29.

PANAMA—COLOMBIA. El más cómodo y mejor situado. Esmerado servicio.

Pasajeros 2 pesos diarios, con vino; el más barato de Panamá.

Calle de la "Caridad" cerca del Parque Seminario y familias, á 3 pesos diarios.

BAÑOS. Apartado del Correo N.º 14.

En este establecimiento los pasajeros todos los informes que necesitan para su viaje, intérpretes, mozos, carruajes, etc.

Francisco N. Rendón DENTISTA

Está á la disposición de sus clientes en la calle de "Hingrowth", primera cuadra, lugar donde se trata todo el diente dental.

Horas de consulta. De 8 á 10 a. m. y de 1 á 4 p. m. Julio 17.—6 m.

¡¡SELLOS DE COBRE CANJELADOS!!

SE COMERAN Y CAMBIAN
Todas las personas que me manden por...

JARDIN SIN COMPETENCIA
Floricultura de NICOLASA C. VIDA DE H. NIN...

Remate de Casas y Rubio realiza todos los dias...

Para cualquier clase de asuntos, dirigirse al señor Eduardo F. Cruz...

Nueva Terapéutica NATURAL
La grande ventaja de este nuevo método es el simplificar al arte de curar...

SANDALO BRETONNEAU
El más apreciado por los Médicos.
Adaptado en varios hospitales.

HIERRO QUEVENNE
El Único aprobado por la ACAD. de MEDICINA de PARIS

Curiosidad
Todos preguntan cuál es la mejor fotografía.
La que más dura y nunca se borra...

'Hazelina'
Contiene los principios activos de la Hamamelis Virginia...

Crema de 'Hazelina'
Es una preparación exquisita para el Tocador...

Evangelista Calero
Trasladó su acreditada zapatería de primera clase...

JARABE GUILLIERMOND
XODO-TARTICO
EL MEJOR SUCCEDANEO DE AZETES DE HIGADO DE BACALAO

INYECCION CAJALL
CURACION CIERTA en 3 Dias sin otro medicamento
Boulevard Denain, 7, PARIS...

Pablo Tola & Co
Malecón Nos. 213 y 214
Venden lo siguiente:
Cognac Hennessy X caja \$ 30

Al Público
Habiéndome hecho cargo del almacén del señor don Miguel G. Hurtado...

Hojalatería y Colchonería Central
A los comerciantes y al público en general ofrezco un gran surtido de artículos de hojalatería...

Al Baccarat
Realización general de todas las existencias.
Precios mas baratos que el costo

Restaurant "Siglo XX"
Desde esta fecha queda abierto este establecimiento en el floreciente caserío de Durán...

ESCUELA MUNICIPAL DE NIÑAS "PROVIDENCIA"
Desde esta fecha se ha trasladado la escuela de este nombre...

Aviso
Cumpliendo con lo que se dispone en el artículo 8º de los Estatutos de la Junta de Obras Pùblicas...

Gran Taller de Sastreía
Se abrió el taller de Sastreía de GUAYQUIL, en la Calle de "Piero Carbo"...

Domingo Sampietro
INDUSTRIA Y CUERNA Núm. 1
Vende a precios módicos:
Canales de todos tamaños

Duelo a muerte
La Compañía de Fiestas "BOLIVAR" que está situada en la calle de la "Municipalidad" número 88...

Hallazgo
Entre mis hijos y un paje han encontrado en mi casa dos relojes de oro...

Dr. C. Navá
CIQUEJAN DENTISTA
Ofrece a su distinguida clientela y al público en general su nueva oficina...

licitación
Por disposición de la Junta del Ferrocarril de "El Oro" se convocó a licitadores para la continuación de la vía férrea...

Publicacion importante
Prevego a todos los propietarios de talleres y demás personas que adueñan en el establecimiento del suscrito...

25 Años de experiencia han probado fuera de toda duda que las enfermedades que generalmente consumen a la tierna infancia...